

Mandement de Billiat

Le mandement appartient, ainsi que toute la Michaille, aux Seigneurs de Chatillon.

Ce ne fut que vers la fin du XIII^e siècle que la maison de Savoie s'empara peu à peu du mandement et finit par y commander.

Elle inféoda ensuite diverses parties de ce territoire où furent bâtis notamment les châteaux de Billiat et Chanay, qui formèrent des seigneuries importantes au cours du moyen âge.



1294 : Maison forte de Billiat.

La lutte entre la Savoie et les sires de Thoire pour la possession de la Michaille s'intensifie. Le comte Amédée V de Savoie requiert d'Amé V de Chatillon, l'hommage de la maison forte de Billiat. Il va y établir le siège d'une châtelainie savoyarde pour administrer la Michaille de Vouvray à Bognes et il institue une foire à Billiat.

1317 : Le comte de Savoie Amédée V prend directement le contrôle du Sud de la Michaille à laquelle il rattache le prieuré de Ville (fondé par les moines de Nantua entre 1145 et 1198) et dont elle va suivre le destin jusqu'au VXII^e siècle. Billiat fut doté à l'époque d'un camp retranché défendu par une garnison placée sous les ordres du seigneur de Chatillon.

1365 : Grosses dépenses pour la réfection du château de Billiat avec entre autre la reconstruction des dormants et du pont levis.

1373 : Le comte Amédée VI de Savoie inféode Billiat à Amblard de Gerbais, fils de Pierre de Gerbais, trésorier du Comte de Savoie et homme très influent qui avait amassé une énorme fortune. Cette inféodation eut lieu au château de Ripaille, moyennant sept mille florins d'or.

Le comte faisait l'abandon solennel du château, bourg, village, territoire, châtelainie, juridiction de toutes sortes.

1385 : Mariage d'Amblard de Gerbais avec Alix de Chatillon, qui lui apporte les seigneuries de Sonnaz, Mussel et Vens.



1417 : Guigues de Gerbais, seigneur de Billiat, fait une reconnaissance au Comte de Savoie pour le mandement de Billiat avec ses serviss, hommages et autres droits féodaux.

1460 : Le Seigneur de Billiat, Ségurand de Gerbais, a un grave différent au sujet de la délimitation de sa seigneurie avec celle de Châteauneuf, Seyssel et le Grand Abergement. Il envahit le territoire de ses voisins et fait planter des nouvelles limites.

Le procureur fiscal de Savoie fait rentrer dans le domaine les terres usurpées avec ordre à Gerbais de se rendre aux arrêts au château de Montmélian.

1467 : Nouvel incident entre Gerbais et le Duc de Savoie, à propos d'un prisonnier enfermé à Billiat et que le seigneur refusait de rendre.

Furieux de ce refus d'obéissance, Amédée VII de Savoie envoie des lettres de patentes aux châtelains de Seyssel et Châteauneuf pour se rendre à Billiat et saisir au profit de la Savoie toute la châtelainie et ses revenus.

C'est ainsi que Billiat sortit violemment de la maison des Gerbais pour faire retour aux Ducs de Savoie.

7 novembre 1497 : Décès de Philippe II de Savoie à Chambéry, il est enterré à l'abbaye d'Hautecombe.

Veuf de Marguerite de Bourbon, il était remarié avec Claude de Bretagne.

Claude de Bretagne se retire alors au château de Billiat, emportant le Saint Suaire qui se trouvait au Château de Pont d'Ain.

La présence du Saint Suaire va donner lieu à de nombreux pèlerinages.

Plus tard Marguerite d'Autriche fera revenir la précieuse relique à Pont d'Ain, avant qu'elle ne soit remise à l'évêque de Chambéry et enfin transférée à Turin, capitale de la maison de Savoie.

1518 : Décès de Claude de Bretagne.

Sa fille Philiberte de Savoie, duchesse de Nemours qui avait épousé Julien de Médicis, frère du Pape Léon X, quitte Billiat sa résidence pour suivre la cour de François I^{er}. Ensuite elle se retira du monde pour mener une vie vertueuse.



1521 : Philiberte de Savoie revient à Billiat pour mourir, sans doute de tuberculose deux ans plus tard en odeur de sainteté.

1584 : La châellenie de Billiat est achetée par le seigneur de Mussel Humbert de Gerbais. Elle restera dans cette famille jusqu'en 1607 quand Pierre Gerbais, pour payer la dote de sa sœur la cède à la famille de son époux Claude Bourgeois, conseiller et contrôleur de guerre en Savoie.

1610 : Le château de Billiat est rasé.



Billiat : vestiges du château de Claudine de Bretagne (XVI^e)